

**ELECCIÓN EN HIDALGO**

# ALTERNANCIA QUE NO LLEGA

COMO CADA SEIS AÑOS Y POR LO MENOS DESDE 1999,

LA ENTIDAD SE ENFILA A UNA RENOVACIÓN DE GUBERNATURA CON LA EXPECTATIVA DEL CAMBIO EN EL PODER POLÍTICO.

REFORMA / STAFF

**H**idalgo, entidad dominada históricamente por cacicazgos políticos, vuelve a tener una cita en las urnas el próximo 5 de junio y, como cada elección al menos desde 1999, la expectativa de una alternancia política se renueva.

En esta ocasión, la elección por la gubernatura de Hidalgo será una batalla entre dos candidatos que han construido su trayectoria dentro del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y uno más que ha recorrido a su conveniencia toda la cromática partidista.

El senador con licencia Julio Menchaca Salazar, futuro abanderado de la candidatura común que presentarán Morena-PVEM-PT-Panal, renunció a su militancia en el tricolor en 2015, tras décadas de ocupar posiciones en gobiernos emanados de esa fuerza política.

El ahora morenista usó esas siglas para convertirse en diputado local (2005-2008), aspirar como precandidato a la gubernatura de ese partido (2005) y luego para ser presidente del Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo (1999-2004), en la gestión del priista Manuel Ángel Núñez Soto.

Menchaca Salazar enfrentará en las urnas a Carolina Viggiano Austria, abanderada de la coalición PRI-PAN-PRD y Secretaria General de la dirigencia nacional tricolor, es decir, la segunda al mando, quien fue formada en uno de los principales cacicazgos priistas en Hidalgo, la familia Austria.

Desde el tricolor, ha sido legisladora en cuatro ocasiones, integrante de la Confederación Nacional Campesina (CNC), coordinadora de campañas, delegada, así como secretaria en diversas carteras a nivel estatal y federal.

Con una clara formación priista, ambos aspirantes se disputan el respaldo de los distintos liderazgos y cacicazgos de esa fuerza política, frente a un Gobernador priista, Omar Fayad, que no se ve incómodo entre morenistas.

Más de 2 millones 200 mil electores en Hidalgo tendrán en su voto la decisión sobre el futuro en Hidalgo.

## LA RUPTURA

En la tradición del tricolor, el respaldo de los Goberna-

dores ha resultado clave para la victoria o derrota de los candidatos.

Viggiano obtuvo la candidatura a través de un acuerdo político con el PAN, decisión que fue abiertamente rechazada por el Gobernador priista Omar Fayad.

“La Comisión Política Permanente del PRI entregó la candidatura a la gubernatura de mi estado, Hidalgo, al PAN, en un acto al que no fui convocado, siendo integrante de esta misma Comisión”, acusó, en diciembre pasado.

“Este es otro de los muchos agravios que en lo oscuro le han venido haciendo a la militancia, la que ha mantenido a Hidalgo como uno de sus bastiones priistas de México. A todo el priismo que ha mostrado su molestia e indignación por esta traición, le refrendo mi convicción a los principios y valores en los que creo y me he forjado”.

En respuesta, el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, acusó a Fayad de querer entregar el estado a Morena.

“La molestia del Gobernador Omar Fayad responde a intereses personales y nunca a los del partido. A lo largo de los últimos años ha demostrado su sumisión y entreguismo con el poder. No vamos a permitir que le entregue el estado de Hidalgo a Morena”, soltó.

Tras el encontronazo, Fayad se ha reunido con Viggiano y ha posado en forzadas fotografías con el dirigente nacional. Sin embargo, fuentes del tricolor aseguran que la inconformidad prevalece, por lo que es previsible que las estructuras del Mandatario local puedan operar a favor de Morena.

Los políticos consultados refirieron que el dirigente local del PRI, Juan Manuel Valera, es un cuadro muy cercano a Fayad, tal y como lo son algunos integrantes de su gabinete que han tenido conversaciones



con Menchaca Salazar, desde hace por lo menos seis meses.

En caso de perder la elección del 5 de junio, el PRI habrá dejado el poder en Hidalgo, luego de 93 años de ostentarlo.

La alternancia, por lo menos en las siglas, llegaría a la tierra de personajes como Miguel Ángel Osorio Chong, coordinador de los senadores priistas y ex Secretario de Gobernación, y

de Jesús Murillo Karam, el polémico ex titular de la PGR.

Aunque el panorama luce complicado para el tricolor, las fuentes de ese partido sostienen que la cercanía política y personal de Viggiano con Rubén Moreira podría ser un factor decisivo en la contienda.

El ex Gobernador de Coahuila y coordinador del PRI en la Cámara de Diputados es conocido como un experimentado operador electoral, lo que podría representar una ventaja para la abanderada de la alianza “Va por México”, debido a que Morena carece de estructuras y organización.

Además, desde San Lázaro, Moreira ha mantenido abierta la puerta a la discusión de la reforma eléctrica del Presidente Andrés Manuel López Obrador, lo que ha sido interpretado como un guiño, en el marco de la pelea por la Gubernatura hidalguense.

## LA SALIDA

La sucesión en Hidalgo no solo es compleja para el PRI, ya que la nominación de Menchaca Salazar también ha generado divisiones al interior de Morena.

Francisco Xavier Berganza, conocido por sus frágiles convicciones políticas, puestas a disposición de los vientos electorales en el estado de Hidalgo, fue coordinador de Morena en el Congreso local, dejó el cargo y la militancia luego de ser descartado para la candidatura a la gubernatura. En días, ya había concretado su tránsito a Movimiento Ciudadano (MC).

Aunque hasta ahora se estima que su candidatura podría tener “poca influencia” en las preferencias electorales, fuentes legislativas reconocieron que cada voto ganado por Berganza, podría representar un voto menos para Morena.

El ahora emecista ha sido candidato del PAN, PVEM, Panal, Convergencia –partido que lo llevó al Senado– y simpatizante del PRI.

Un tema delicado que enfrenta el abanderado de Morena es la definición de su relación con el Grupo

Universidad, también conocido como “la Sosa Nostra”, liderado por Gerardo Sosa Castelán, un político polémico, que se ha enriquecido a costa del patrimonio de la Universidad Autónoma de Hidalgo, y quien después de 17 meses dejó el penal de máxima seguridad del Altiplano y continuará en arraigo domiciliario por acusaciones de delincuencia organizada y operaciones con recursos de procedencia ilícita por 58 millones de pesos.

En plena coyuntura electoral, el 3 de febrero, el ex presidente del patronato de la Universidad dejó la cárcel para

seguir su proceso penal en prisión domiciliaria.

Fuentes de Morena aseguran que el respaldo político y económico del Grupo Universidad sería clave para la candidatura de Menchaca. Sin embargo, aún valoran la conveniencia de hacer público un posible acercamiento, ya que podrían perjudicar la imagen del abanderado.

## EL ÁRBITRO DESTITUIDO

Otro ingrediente en la contienda hidalguense apunta al órgano electoral encargado de organizar los comicios.

El pasado 1 de febrero, el Consejo General del INE removió del cargo de presidenta del Consejo del Instituto Electoral de Hidalgo, a Guillermina Vázquez Benítez, por vulnerar los principios de certeza y máxima publicidad durante las elecciones celebradas en octubre de 2020 en la etapa de resultados electorales.

La sanción también fue aplicada al consejero Francisco Martínez Ballesteros, debido a que, durante el proceso electoral de hace dos años se registraron fallas en el Programa de Resultados Electorales (PREP) que no se corrigieron a tiempo.

Los consejeros decidieron utilizar una herramienta informática “distinta” que no fue avalada por el INE como mecanismo para dar a conocer los resultados preliminares. En Hidalgo, se interpretó que esa decisión favoreció al PRI que se quedó con las ciudades más pobladas: Pachuca, Mineral de la Reforma y Tulancingo. **E**



# RUMBO A LOS COMICIOS

Este es el cronograma para la elección del 5 de junio:

**Precampaña Gubernatura:**  
Del 2 de enero al 10 de febrero

**Resolución del registro de candidaturas a Gubernatura:** 31 de marzo

**Campañas a la Gubernatura:**  
Del 3 de abril al 1 de junio

## ELECCIÓN EN HIDALGO

### LOS CONTENDIENTES

#### Carolina Viggiano



- Abogada y maestra en Comunicación Política y Gobernanza
- Es secretaria general del PRI y diputada federal
- Secretaria de Desarrollo Social, con el Gobernador Manuel Ángel Núñez.
- En gestión de Miguel Ángel Osorio fue titular de Desarrollo Regional, presidenta del Consejo de la Judicatura y del Tribunal de Justicia.
- Diputada federal (2009-2012).
- Con Enrique Peña Nieto, fue directora del Conafe (2012-2015).
- En 2010 se casó con Rubén Moreira, coordinador del grupo parlamentario del cual Viggiano forma parte.

#### Julio Menchaca



- Abogado por la Universidad Autónoma de Hidalgo.
- Militó en el PRI durante más de 20 años y renunció a ese partido en 2015.
- En 2017 se sumó al proyecto de Morena en la entidad.
- Se desempeñó como Contralor del Poder Judicial en Hidalgo.
- De ahí se convirtió en presidente del Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo entre 1999 y 2004.
- En 2005 fue aspirante a la candidatura del PRI a la gubernatura.
- Diputado local por el tricolor, en 2005.
- En 2016 aspiró, sin éxito, como independiente a Alcaldía de Pachuca.

#### Francisco Xavier Berganza



- Cantante y empresario.
- Ha buscado en dos ocasiones la gubernatura de Hidalgo: en 1999 bajo la alianza PAN-PVEM, y la segunda en 2016, solo por el blanquiazul.
- Rompió con el blanquiazul y apoyó la candidatura de Francisco Labastida a la presidencia en 2000.
- Tras enfrentar acusaciones de secuestro, volvió vinculado a Convergencia como senador de PRD-PT-Convergencia, de 2006 a 2012.
- Aunque en 2018 declaró que no volvería a la política, se acercó a Morena y en 2021 obtuvo una diputación local por la vía plurinominal y la presidencia de la Junta de Gobierno de Congreso.

### LO QUE ESTÁ EN JUEGO

**1**  
Gubernatura

### ¿QUIÉN GOBIERNA ACTUALMENTE?



Omar Fayad

Congreso local (curules por partido)



Ayuntamientos (por partido)



\*Partido local: Podemos

Congreso federal



Senado

